

Los otros dos autores que en esta segunda mitad del siglo XVIII mencionan las aguas de Azaraque son: Espinalt³² quien en realidad habla sobre generalidades de las fuentes que pertenecen a Hellín y su término y Tomás López³³ quien también las menciona de forma marginal.

Ya en el siglo XIX Miñano recoge los baños de Azaraque en dos lugares³⁴, pero simplemente los menciona sin entrar en detalles.

Madoz³⁵ se extiende algo más. Sitúa estos baños a dos leguas al sur de Hellín, a los cuales acuden vecinos de Hellín, de los pueblos inmediatos y de toda la Mancha baja³⁶, en los meses de mayo y junio. Considera las aguas termales, "20 grados de calor del termómetro Reaumur" y aunque dice que sus aguas no se han analizado químicamente, parecen ser "de la misma clase que las de Archena". En cuanto a sus indicaciones terapéuticas se usan con "buen éxito en los dolores reumáticos, erupciones cutáneas y otros padecimientos". Madoz vuelve a insistir en la carencia y malas condiciones de las instalaciones de estos baños que hubieran requerido mejoras dada la cantidad de personas que acuden a ellos en los meses anteriormente citados.

En 1.852 Torres Villegas en su *Cartografía hispano-científica*, menciona una casa de campo situada a dos leguas de Hellín en la que se encuentran los baños termales de Azaraque, aún no analizados, pero muy concurridos y que se cree que sean de aguas sulfurosas³⁷.

En 1.853 Rubio en la obra ya citada menciona los baños "llamados del Azaraque"³⁸. Rubio, en realidad, obtiene sus datos de obras anteriores y no añade nada nuevo. Considera las aguas "hidrosulfurosas a 20 grados R. de temperatura y se tinen tan eficaces como las de Archena". Es en primavera y otoño cuando acude más gente a bañarse e insiste como otros autores anteriormente en la falta de comodidades del caserío en el que se hallan y en el hecho de que "las malas consecuencias de la residencia en

³² *Atlante Español*, Madrid 1.778-95 (Voz: Villa de Hellín), pp. 191-203.

³³ *Diccionario Geográfico*, Madrid, 1.786-89 (Voz: Ellín).

³⁴ *Diccionario geográfico*, Madrid, 1.826-29 (Voces: Agramón y Hellín), I, pp. 27-28 y IV, pp. 440, respectivamente.

³⁵ *Diccionario estadístico*, Madrid, 1.846-50, (Voces: Azaraque y Hellín), III, p. 208 y IX, p. 163, respectivamente.

³⁶ Jordán Montes / Conesa García consideran que quizá su fama no se extendiera más allá (*op. cit.*, p. 498).

³⁷ Voz: Azaraque, II, p. 258.

³⁸ *Op. cit.* p. 377.